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ЭЛЬДАР СУЙДЮМОВ – ЛУЧШИЙ
УЧИТЕЛЬ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

РАБОТЫ НА МОСТУ В ЗАЮКОВО
ИДУТ С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА

В Министерстве просве-
щения и науки КБР подвели 
итоги регионального этапа 
ежегодного всероссийского 
конкурса профессионального 
мастерства «Учитель года  
России-2023»,  сообщает 
пресс-служба ведомства.

За звание лучшего педа-
гога Кабардино-Балкарии 
боролись 14 учителей. Они 
прошли испытания «Урок», 
«Воспитательное событие», 
«Вопрос учителю года», 
«Мастер-класс» и «Разговор 
с министром».

Жюри определило призёров и победителей профессио-
нального смотра.

Призёрами стали учитель информатики и ИКТ средней 
школы № 9 г. о. Нальчик Олег Кочетов и учитель истории и 
обществознания средней школы им. В. М. Кокова с. п. Кишпек 
Азамат Шаов.

Победителем конкурса признан Эльдар Суйдюмов – учитель 
физики детской академии творчества «Солнечный город» 
Минпросвещения КБР. Он представит нашу республику на 
федеральном этапе всероссийского конкурса.
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Жителям осаждённого Сталинграда присвоен 
статус ветеранов Великой Отечественной войны

В соответствии с новым 
законом гражданам РФ, 
имеющим знак «Житель 
осаждённого Сталинграда», 

предоставляется право на 
одновременное получение 
двух пенсий (пенсии по ин-
валидности и страховой 

пенсии по старости); повы-
шение пенсий за выслугу 
лет по инвалидности и по 
случаю потери кормильца; 
получение ежемесячной 
денежной выплаты; компен-
сацию расходов на оплату 
жилых помещений и ком-
мунальных услуг в размере  
50 процентов.

Граждане данной катего-
рии имеют право на полу-
чение услуг по бесплатному 
социальному обслуживанию 
на дому, а также в полуста-
ционарной и стационарной 
формах, право на получение 

государственной социальной 
помощи в виде набора соци-
альных услуг и другие меры 
поддержки.

К категории «Житель осаж- 
дённого Сталинграда» от-
носятся граждане РФ, нахо-
дившиеся во время Сталин-
градской битвы с 23 августа 
1942 г. по 2 февраля 1943 г. 
на территории города Ста-
линграда.

Основанием для выдачи 
удостоверения и знака явля-
ется поданное гражданином 
в органы соцзащиты заявле-
ние в комплекте с докумен-

тами, подтверждающими 
его нахождение в указанный 
период времени в осаждён-
ном фашистскими войсками 
городе.

В Кабардино-Балкарии 
заявление на выдачу такого 
удостоверения следует по-
давать в соответствующий 
департамент Министерства 
труда и социальной защиты 
КБР (собес).

– Люди, остававшиеся в 
осаждённом городе, по факту 
вели свою героическую борь-
бу вместе с нашей армией. 
Мы все свято чтим великий 

подвиг нашего солдата в Ста-
линградской битве, в одном 
из наиболее ожесточённых 
сражений в мировой истории. 
Граждане, проживавшие в 
то время в Сталинграде, 
сумели выжить, выстоять, 
оказать сопротивление за-
хватчикам. Социальная под-
держка, помощь и внимание 
к ним – совершенно спра-
ведливая мера поддержки 
от государства, – подчеркнул 
управляющий Отделением 
Социального фонда РФ по 
КБР Николай Баков.

Ирина БОГАЧЁВА

Для ускорения реагирования и улучшения взаимодействия 
экстренных оперативных служб («01», «02», «03», «04», «Анти-
террор») Система-112 обеспечивает приём сообщений о про-
исшествиях через единый номер «112» по принципу «одного 
окна».

На базе центра обработки вызовов Системы-112 в целях 
своевременного и оперативного решения задач, отработки 
запросов, поступающих по вопросам частичной мобилизации, 
в круглосуточном режиме работает горячая линия по номеру 
«122».Также для оказания консультативной помощи населению 
по вопросам поступления на военную службу по контракту с 
апреля 2023 года открыта горячая линия по номеру «117».

С начала 2023 года операторы центра обработки вызовов 
Системы-112 КБР приняли и обработали по номеру «112»   
94 234 вызова (обращения), по номеру «122» – 534, по номеру 
«117» – 47, сообщает пресс-служба Минтранса КБР.

Звонки по номерам «112», «122», «117» на территории Рос-
сийской Федерации бесплатные.

Дорожники завершают монтаж балок перекрытия и укрепле-
ние откосов, сопряжение сооружения с переходными плитами 
– на мосту через реку Баксан идёт капитальный ремонт по 
национальному проекту «Безопасные качественные дороги». 
Мост протяжённостью более 30 погонных метров расположен 
на автомобильной дороге общего пользования регионального 
значения Заюково – Туфкарьер – Дыгамухо.

Мост очень важен для жителей Заюково –  он связывает 
порядка 2 тысяч людей с районным центром, через него про-
ходит путь к школе, детскому саду, дому культуры, районной 
больнице.

Строительно-монтажные работы на искусственном сооруже-
нии ведутся с опережением графика, сдать его в эксплуатацию 
планируется во втором квартале 2023 года, информирует 
пресс-служба Министерства транспорта и дорожного хозяй-
ства КБР.

В текущем году на проведение защитных мероприятий про-
тив саранчовых вредителей на территории Кабардино-Балка-
рии в республиканском бюджете предусмотрены средства в 
размере 2 млн рублей, что позволит провести агрохимические 
мероприятия на площади не менее 2075 гектаров.

Как отмечают специалисты, саранча является одним из са-
мых вредоносных насекомых из-за способности к стремитель-
ному росту, возможности мигрировать на большие расстояния 
и высокой степени повреждения и даже полного уничтожения 
агрокультур.

Своевременное финансирование мероприятий против 
саранчовых позволит в случае необходимости оперативно ло-
кализовать очаги распространения вредителей и не допустить 
нанесения ущерба сельскохозяйственному производству.

БЮДЖЕТНАЯ ПОДДЕРЖКА
ЗАЩИТНЫХ МЕР ОТ САРАНЧИ

-

Кондитер – это философ, художник и фантазёр

В Кабардино-Балкарии он 
крайне актуален, поскольку 
профильная продукция на-
равне с плодами и овощами, 
семенами сельхозкультур, 
овощными консервами и при-
родной минеральной водой 
имеет статус регионального 
брендового продукта.

В самой республике, где 
любые торжественные ме-
роприятия проходят с раз-
махом, ассортимент конди-
терской продукции считается 
непременным украшением 
праздничного стола. 

Кроме того, в регионе 
этим производством успеш-
но занимаются современ-
ные предприятия различных 
форм собственности, в том 
числе общества с ограни-
ченной ответственностью 

«Жако»,  «На льчик-сла-
дость», «Эко-Фуд» и ряд 
других, продукция которых 
конкурентоспособна и вос-
требована в 80 субъектах 
Российской Федерации, а 
также в 15 странах дальнего 
и ближнего зарубежья. 

Большая часть продукции 
производится по оригиналь-
ной рецептуре, разработан-
ной местными специалиста-
ми – профессионалами.

И ещё одно большое, если 
не самое главное, преиму-
щество отраслевых предпри-
ятий республики – это то, 
что кондитерские изделия 
производят из натурального 
сырья без использования 
консервантов и генномоди-
фицированных продуктов.

Важно отметить и то, что 

региональные предприя-
тия «кондитерки» создают 
большое число постоянных 
рабочих мест с достойной 
зарплатой. По последним 
данным, в кондитерской от-
расли Кабардино-Балкарии 
занято в общей сложности до 
2 тыс. человек. Это юридиче-
ские лица и индивидуальные 
предприниматели, а так-
же экономически активные 
граждане, оформленные в 
статусе самозанятых.

– Сегодня в республике 
отмечается рост предприни-
мательской активности, под-
черкнул в своём Послании 
Парламенту КБР 20 апреля 
2023 года Глава Кабардино-
Балкарии Казбек Коков. – Ко-
личество субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства за последние три года 
выросло на 1500 субъектов.

 (Окончание на 2-й с.)
     Фото Артура Вологирова 
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ЭФФЕКТИВНАЯ  ПЛОЩАДКА ДЛЯ ОБМЕНА ОПЫТОМ
И КОНСОЛИДАЦИИ РЕГИОНОВ СКФО

с. 3

Кавказская инвестици-
онная выставка стала эф-
фективной площадкой для 
обмена опытом и консолида-
ции регионов Северо-Кавказ-
ского федерального округа 
по важным для экономики 
направлениям. Одним из 
таких является производство 
плодово-ягодной продукции. 

Сессию «Интенсивное 
садоводство: перспективы 
импортозамещения» открыл 
Глава КБР Казбек Коков.  

Он выразил благодарность  
Минсельхозу России, отметив, 
что без государственной под-
держки, особенно на перво-
начальном этапе, предпри-
ниматели вряд ли смогли 
бы осилить это достаточно 
капиталоёмкое направление 
бизнеса. 

(Окончание на 2-й с.)
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Ведётся оцифровка архивных документов

В заседании приняли учас-
тие заместитель Председа-
теля Парламента КБР Мурат 
Карданов, председатель 
комитета Парламента рес- 
публики по культуре, разви-
тию гражданского общест-
ва и информационной по-
литике Заурбек Кумалов, 
представитель Главы и Пра-
вительства КБР в региональ-
ном  Парламенте и судебных 
органах Мадина Дышекова, 
депутаты, сотрудники Ар-
хивной службы Кабардино-
Балкарии.

Открывая заседание, За-
урбек Кумалов подчеркнул, 
что архивный фонд респуб-
лики представляет собой 
комплекс документальных 
источников информации 
об истории Кабардино-Бал-
карии, многие из которых 
в силу своей уникальнос-
ти имеют историческую, 
культурную, материальную 
ценность, являются госу-
дарственными раритетами, 
составной частью достояния 
народов КБР:

– Работа по сохранению 
и популяризации истори-
ческого наследия России и 
Кабардино-Балкарии явля-
ется одной из важнейших 
задач архивной службы в 
целом. Без преувеличения, 
архив – место соединения 
прошлого, настоящего и бу-
дущего. Здесь сохраняется 
связь времён, бьёт источник 
культурно-исторической ин-
формации. Несмотря на ряд 
имеющихся трудностей, Ар-
хивной службой КБР ведётся 
целенаправленная работа 
по эффективной организа-
ции хранения, комплектова-
нию, учёту и использованию 
архивных документов.

В приветственном слове 
Мурат Карданов отметил 
важность рассматриваемого 
вопроса и высоко оценил де-
ятельность республиканской 
Архивной службы, акцен-
тировав внимание на том, 
какую ценную и кропотливую 
работу проводят архивисты.

Выступая с подробной 
информацией, руководи-

тель Архивной службы КБР 
Шахим Шогенов рассказал об 
основных направлениях дея-
тельности: комплектовании, 
хранении, учёте и использо-
вании документов архивного 
фонда, проинформировал о 
деятельности учреждения за 
2022 год.

В состав АС КБР входят 
Управление центрального го-
сударственного архива и Управ-
ление центра документации 
новейшей истории, в штате ко-
торых работают 74 сотрудника.

В числе приоритетных задач 
докладчик обозначил осущест-
вление безопасности, сохран-
ности документов архивного 
фонда, недопущение случаев 
их утраты и хищения, укрепле-
ние и развитие материально-
технической базы архивной 
отрасли, формирование полно-
ценной источниковой базы, 
отражающей социально-эконо-
мическое, культурное развитие 
республики, обеспечение ор-
ганов государственной власти 
КБР, граждан и организаций 
ретроспективной информаци-
ей и др.

Сотрудниками Архивной 
службы в 2022 году прокон-
сультировано более 200 работ-
ников делопроизводственных 
служб министерств, ведомств 
и органов местного само-
управления.

В минувшем году продол-
жалась работа по развитию 
системы автоматизированного 
учёта архивных документов. В 
программный комплекс «Ар-
хивный фонд» вносятся све-
дения о фондах – всего более 
шести тысяч единиц хранения.

На начало 2023 года на 
государственном хранении 
находится 2746 фондов, в со-
ставе которых более 608 тысяч 
единиц хранения. В течение 

2022 года отреставрировано  
57 169 листов документов 
архивного фонда, восстанов-
лено 2500 листов угасающих 
текстов архивных документов, 
проверено наличие и состоя-
ние 20 588 единиц хранения 
документов на бумажной ос-
нове и более шести тысяч 
фотодокументов.

Перед архивистами стоит 
важная задача – оцифровка 
документов. Существует пер-
спективный план оцифровки 
с 2019 по 2024 год, в соот-
ветствии с которым в 2022-м 
оцифровано уже более тысячи 
единиц хранения.

В 2022 году учреждением 
принято более 2400 единиц 
хранения. Работу по форми-
рованию архивного фонда 
продолжают муниципальные 
архивы республики. Количе-
ство документов в них соста-
вило 8142 единицы хранения.

Проводится работа по ис-
пользованию документов ар-
хивного фонда. В отчётный 
период продолжилась дея-
тельность по предоставле-
нию информационных услуг 
в интересах граждан, а также 
в исследовательских, науч-
но-просветительских и про-
пагандистских целях. Всего 
исполнено 3806 запросов, из 
которых тематических – 384, 
социально-правовых – 3422.
Муниципальными архивами 
выполнено более 9600 право-
вых запросов.

В рамках мероприятий по 
предоставлению информаци-
онных услуг и использованию 
архивных документов из архи-
вохранилищ АС КБР пользова-
телям выдано свыше 23 тысяч 
дел. В 2022 году зафиксирова-
но более 1600 посещений, на 
постоянной основе работали 
242 исследователя.

Сотрудниками АС КБР опуб-
ликованы статьи, посвящён-
ные знаменательным и памят-
ным событиям истории, жизни 
и деятельности выдающихся 
представителей народов рес-
публики, информация о состо-
янии развития архивного дела 
в КБР, а также подготовлены 
различные тематические выс-
тавки, календарь памятных 
дат, издан сборник архивных 
документов к 100-летию Ка-
бардино-Балкарии, состоялся 
конкурс на лучший муници-
пальный архив.

Среди проблем Ш. Шоге-
нов обозначил нехватку поме-
щений для хранения докумен-
тов, выразив надежду, что она 
будет решена совместными 
усилиями.

Участники заседания обме-
нялись мнениями и обсудили 
широкий круг вопросов, в 
числе которых строительство 
дополнительных помещений 
для хранения документов, 
состояние архивных служб в 
муниципалитетах республики, 
увеличение финансирования 
АС КБР, наполненность и 
оцифровка архивов, заработ-
ная плата сотрудников и т. д.

По итогам обсуждения при-
нят ряд рекомендаций в адрес 
заинтересованных структур.

Также сотрудники АС КБР 
провели для участников вы-
ездного заседания экскурсию 
по зданию. Парламентарии 
посетили архивохранилище, 
где ознакомились с самым 
старым документом, датиро-
ванным 1811 годом, получили 
представление о работе отде-
лов реставрации и цифрови-
зации документов, осмотрели 
фототеку.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова
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Законотворческие инициативы молодёжи 
отмечены наградами

ПАРЛАМЕНТВЫСТАВКА

На конкурс было представ-
лено 54 проекта – на 13 боль-
ше, чем в прошлом году. В 
основном авторами работ 
выступили ученики школ, а 
только семь процентов работ 
выполнено студентами и чле-
нами Молодёжной палаты при 
Парламенте республики.

География участников ох-
ватила почти все районы Ка-
бардино-Балкарии. Лидерами 
по количеству направленных 
в оргкомитет проектов ста- 
ли г. о. Нальчик и Чегемский 
район.

Конкурс прошёл по девяти 
тематическим направлениям: 
«Государственное строитель-
ство и конституционные права 
граждан», «Социальная поли-
тика», «Экономическая поли-
тика», «Образование, наука, 
здравоохранение и культура», 
«Оборона и безопасность», 
«Молодёжная политика», 
«Спорт, туризм, здоровый 
образ жизни», «Аграрная по-
литика, природопользование, 
экология и охрана окружаю-
щей среды», «Региональное 
законодательство».

Победителями и призёра-
ми конкурса признаны авторы 
17 проектов. Они отмечены 
дипломами разных степеней 
и памятными подарками, а их 
научные руководители – бла-
годарностями организацион-
ного комитета.

В церемонии награждения 
приняли участие заместитель 
Председателя Парламента 
КБР Салим Жанатаев, пред-
седатель комитета Парламен-
та по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Ему-
зова, депутаты законодатель-
ного органа.

Финалистов приветство-
вал С. Жанатаев, поблаго-
дарив ребят и их научных 
руководителей за участие в 
конкурсе. Вице-спикер поже- 
лал им успехов на избранном 
пути.

Н. Емузова рассказала, 
как проходил отбор проек-
тов, обратив внимание на 
то, что не все ожидания экс-
пертов оправдались: хотя 
количество направленных 
в оргкомитет работ увели-
чилось, качество некоторых 
оказалось довольно низким, 
а три проекта полностью из 
интернета. По словам пред-
седателя профильного коми-
тета, в первую очередь это 
является упущением научных 
руководителей. Н. Емузова 
также подчеркнула, что чле-
ны экспертного совета вы-
делили несколько проектов, 
содержащих рациональные 
предложения, которые депу-
таты Парламента КБР смогут 
использовать в законотвор-
ческой деятельности.

В секции «Социальная по-

литика» первое место занял 
член Молодёжной палаты при 
Парламенте КБР Астемир Ма-
шуков, представивший проект 
федерального закона, пред-
усматривающий внесение 
изменений в пункт 2 статьи 1 
и пункт 2 статьи 13 Семейного 
кодекса РФ. В направлении 
«Образование, наука, здра-
воохранение и культура» и его 
подсекциях победу одержали: 
Алина Мурзаканова (КБГУ  
им. Х. М. Бербекова) с работой 
«Закрепление правового ста-
туса педагога в региональном 
законодательстве КБР»; Алиса 
Панкова (лицей №  2  г.о. Наль-
чик) и её проект по проблемам 
предоставления медицин-
ской помощи и лекарствен-
ного обеспечения пациентов, 
страдающих орфанными за-
болеваниями, в РФ; Данита 
Докшокова (средняя школа 
№ 28 г. о. Нальчик) с работой 
«Гражданско-правовое вос-
питание детей и подростков 
во внеурочной деятельности 
с использованием этнокуль-
турного компонента». В сек-
ции «Молодёжная политика» 
диплома первой степени удо-
стоен Алим Аттоев (средняя 
школа им. Ш. Ш. Чеченова 
г.п. Кашхатау), направивший 
на конкурс работу «Пробле-
мы современной молодёжи 
на примере КБР». В секции 
«Спорт, туризм, здоровый 

образ жизни» победителем 
стала Ариана Даурова (сред-
няя школа им. Х. М. Машукова 
с. п. Батех), в проекте которой 
рассмотрены актуальные зада-
чи по внедрению физической 
культуры и формированию 
здорового образа жизни среди 
детей и молодёжи. В направле-
нии «Оборона и безопасность» 
обладателем первого места 
стал Ратмир Шумахов (лицей 
№ 2 г. о. Нальчик) с работой 
«Использование искусственно-
го интеллекта для обеспечения 
безопасности». В секции «Ре-
гиональное законодательство» 
лучшим назван проект Олега 
Антюфеева (средняя школа 
им. С. П. Восканова с. п. Про- 
летарское), посвящённый про-
блемам и перспективам раз-
вития села.

Поздравления в адрес фи-
налистов и их наставников 
прозвучали от председателей 
комитетов Парламента КБР 
Заура Апшева, Михаила Крив-
ко, Хусейна Кажарова, Заур-
бека Кумалова, заместителя 
председателя комитета по 
труду, социальной политике, 
здравоохранению и туризму 
Владимира Безгодько, члена 
профильного комитета Свет-
ланы Пшибиевой.

Мероприятие позволило 
ребятам ближе познакомить-
ся с депутатами, а также дея-
тельностью законодательного 
органа в ходе экскурсии по 
Дому Парламента, а завер-
шилось оно общим фото на 
память.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Кондитер – это философ,
художник и фантазёр

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В статусе самозанятых – хо-

телось бы особо отметить – в 
республике зарегистрирова-
лись более 60 тыс. человек. 
Буквально два года назад их 
было 13 тысяч. За этот период 
объём собственных доходов от 
субъектов малого и среднего 
бизнеса составил 1,7 милли-
арда рублей. 

Эти слова руководителя 
республики можно в полной 
мере отнести и к кондитерской 
отрасли, которая из года в год 
демонстрирует устойчивый 
рост количественных и качест-
венных параметров в своей 
деятельности.

В данном контексте умест-
но сделать акцент и на таком 
важном факте: Кабардино-
Балкария – один из редких 
субъектов страны, где готовят 
профессионалов-кондитеров 
по различным направлениям.

Как рассказал ректор Кабар-
дино-Балкарского государст- 
венного аграрного универси-
тета им. В. М. Кокова доктор 
технических наук, профессор 
Аслан Апажев, подготовка 
студентов в вузе проводится 
по программам бакалавриата 
и магистратуры «Технология 
продукции и организация 
общественного питания». 

– На сегодняшний день ре-
ализация основных профес-
сиональных образовательных 
программ предполагает прак-
тико-ориентированный под-
ход, – пояснил ректор вуза. 
– Подготовка специалистов 
индустрии питания с высшим 
образованием имеет прежде 
всего инженерную направ-
ленность. Они осуществляют 
технологическое проектиро-
вание и реконструкцию раз-
личных типов предприятий, 

в том числе индустриальных, 
моделирование, создание 
принципиально новых техно-
логий продуктов питания и 
внедрение их в производство; 
разработку инновационных 
методов и средств для ис-
следования качественных 
характеристик и безопасности 
сырья, полуфабрикатов, гото-
вой продукции; изобретатель-
скую, рационализаторскую 
деятельность и т. д.

Ежегодно по направле-
нию подготовки «Технология 
продукции и организация 
общественного питания» осу-
ществляется выпуск 45 ба- 
калавров и магистров. По 
словам декана торгово-тех-
нологического факульте-

та КБГАУ им. В. М. Кокова  
доцента Тимура Тлупова, вы-
пускающей является кафе-
дра «Технология продуктов 
общественного питания и 
химия», где работают квали-
фицированные педагоги под 
руководством завкафедрой  
доктора технических наук, 
профессора, заслуженного 
деятеля науки КБР, почётного 
работника высшего образо-
вания РФ Амины Сергоевны 
Джабоевой. 

– Кафедра «Технология 
продуктов из растительного 
сырья» занимается фунда-
ментальными и прикладными 
исследованиями в хлебопе-
карной, кондитерской и ма-
каронной отраслях пищевой 

промышленности, здесь 
тоже трудится высококва-
лифицированный педкол-
лектив, – добавил Тимур 
Тлупов. – В настоящее вре-
мя кафедра ведёт обучение 
по следующим ступеням 
образования: первое – это 
среднее профессиональ-
ное образование (СПО) по 
направлению «Технология 
хлеба, кондитерских и ма-
каронных изделий», далее 
бакалавриат и магистра-
тура, где выпускники полу-
чают высшее образование 
по направлению «Продукты 
питания из растительного 
сырья».

Ежегодный план приёма 
кафедры на бюджетной ос-
нове на СПО – 25 человек, 
бакалавриат – 16 и маги-
стратуру – 5 человек. 

Выпускники на базе СПО 
(техники и технологи), бака-
лавры и магистры работа-
ют на обозначенных выше 
предприятиях Кабардино-
Балкарии, специализирую-
щихся на выпуске большого 
ассортимента кондитерских 
изделий.

По мнению профессора 
Амины Джабоевой, кондитер 
– достаточно сложная про-
фессия, он должен быть не-
много философом, немного 
художником и чуть-чуть фан-
тазёром. Человек этой про-
фессии должен разбираться 
в технологии производства, 
в составе, сочетании тех или 
иных продуктов, обладать 
утончённым вкусом в пря-
мом и переносном смысле. 
Словом, кондитер должен 
быть универсалом и изобре-
тателем, мастером высшей 
квалификации.

Борис БЕРБЕКОВ.
   Фото Артура Вологирова 

ЭФФЕКТИВНАЯ  ПЛОЩАДКА ДЛЯ ОБМЕНА 

ОПЫТОМ И КОНСОЛИДАЦИИ РЕГИОНОВ СКФО
(Окончание. 
Начало на 1-й с.) 

Из 27 тысяч гектаров мно-
голетних насаждений в Ка-
бардино-Балкарии 22 тысячи 
– интенсивного и суперин-
тенсивного типа, построено 
хранилищ на 198 тысяч тонн 
продукции, и этот процесс 
будет продолжен. В КБР по 
итогам 2022 года обновлён 
рекорд по производству пло-
дово-ягодной продукции – во 
всех категориях хозяйств со-
брано более 680 тысяч тонн 
плодов и ягод. Это самый вы-
сокий показатель по России. 
Доля республики в валовом 
сборе плодов и ягод в целом 
по стране составила 16 %.

Быстро развивающаяся 
отрасль сталкивается с опре-
делёнными проблемами, 
решению которых и служат 
встречи на площадках, подоб-
ных Кавказской инвестици-
онной выставке, подчеркнул 
Глава региона.  

В ходе сессии обсуждались 
вопросы преодоления дефи-
цита квалифицированных 
кадров, развития питомников 
по выращиванию саженцев, 
производства собственных 
российских линеек средств 
защиты растений, специ-
ализированного оборудова-
ния, разработки и внедрения 
эффективных банковских 
инструментов в условиях 
санкционных ограничений, 
освоения новых направлений 
торговли готовой продукцией.  
О  важных отраслевых темах 
говорили представители Ми-
нистерства сельского хозяй-
ства Российской Федерации, 
региональных исполнитель-
ных органов власти, садовод-
ческих предприятий, банков-
ского сектора, предприятий 
переработки и хранения, про-
изводители отечественного 
сельскохозяйственного обо-
рудования. 

Председатель Правитель-
ства РФ Михаил Мишустин 
ознакомился с экспозицией 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики, на стендах которой  
представлены пять прорыв-
ных проектов развития на-
шего региона: возобновление 
работы Тырныаузского ме-
сторождения, строительство 
тепличного комплекса по про-
изводству плодоовощной про-
дукции защищённого грунта 
в Чегеме, комплексная за-
стройка жилых микрорайонов 
«Мэй» и «Восточный» в Наль-
чике, развитие всесезонного 
туристско-рекреационного 
комплекса «Эльбрус», раз-

витие IT-отрасли. Реализация 
данных проектов позволит 
создать дополнительно 5 ты-
сяч рабочих мест.

Казбек Валерьевич выра-
зил благодарность федераль-
ному Правительству, институ-
там развития за поддержку в 
реализации проектов, имею-
щих огромное значение для 
Кабардино-Балкарии. 

Глава КБР принял участие 
в заседании Правительствен-
ной комиссии по вопросам 
социально-экономического 
развития Северо-Кавказского 
федерального округа, кото-
рое прошло под руководством 
Председателя Правительства 
Российской Федерации Миха-
ила Мишустина. 

Полпред Президента РФ 
в СКФО Юрий Чайка пред-
ставил на нём информацию 
о реализации Стратегии со-
циально-экономического раз-
вития округа на период до  
2030 года, принимаемых мерах 
по снижению доли «теневой» 
экономики, стабилизации то-
пливно-энергетического ком-
плекса, достижениях показа-
телей национальных проектов 
в разрезе регионов.

В рамках инвестиционной 
выставки состоялась дело-
вая встреча Казбека Кокова 
с председателем публично-
го акционерного общества 
«Промсвязьбанк» Петром 
Фрадковым, в ходе которой 
были обсуждены перспективы 
дальнейшего сотрудничества.

В Кабардино-Балкарии 
офис банка работает с 2020 го- 
да. В прошлом году на Пе-
тербургском международ-
ном экономическом форуме 
между Правительством КБР 
и Промсвязьбанком было 
подписано соглашение о со-
трудничестве в финансово-
кредитной сфере.

За последние три года в 
рамках мероприятий по фи-
нансированию исполнения 
контрактов, кредитованию 
на пополнение оборотных 
средств, реализации инве-
стиционных проектов Пром-
связьбанк предоставил фи-
нансовую поддержку в раз-
мере 4,6 миллиарда рублей. 
Объём же финансирования 
банком физических лиц на 
начало текущего года достиг 
3,7 миллиарда рублей.

Предметом обсуждения 
сторон также стали вопросы 
льготного ипотечного креди-
тования для работников бюд-
жетной сферы, расширение 
зарплатных проектов, участие 
в реализации нацпроектов. 
Речь шла и о комплексном 

обслуживании и возможно-
сти получения банком ста-
туса опорного по ключевым 
социально значимым госу-
дарственным предприяти-
ям республики. Кроме того, 
достигнута договорённость 
об открытии на базе центра 
«Мой бизнес» образователь-
ной программы для пред-
принимателей «Курс малого 
бизнеса».

Далее состоялась пленар-
ная сессия, посвящённая 
теме инвестиций, их роли 
в развитии экономического 
потенциала Северо-Кавказ-
ского федерального округа, в 
которой также принял участие 
Глава КБР. 

Речь на ней шла о ключе-
вых экономических показате-
лях в целом по России, в кон-
тексте по СКФО – стратегии 
сохранения их положительной 
динамики. 

Обсуждались механизмы 
взаимодействия с бизнесом 
через совершенствование 
инструментов поддержки 
предпринимательства и 
создание инфраструктуры. 
Здесь агропромышленный 
комплекс и туризм рассма-
триваются как приоритетные 
отрасли для инвестиций, 
предпринимательства и тру-
доустройства. 

Особое внимание участни-
ки сессии  уделили вопросам 
формирования актуальных 
банковских продуктов с учё-
том региональной специфи-
ки, улучшения кадровой по-
литики, а также привлекатель-
ности общественной жизни в 
регионах.

Темой двусторонней встре-
чи Председателя Правитель-
ства РФ Михаила Мишустина 
и Главы КБР Казбека Кокова 
стала социально-экономиче-
ская ситуация в Кабардино-
Балкарской Республике.

Отмечено, что по итогам 
2022 года наблюдается поло-
жительная динамика по  клю-
чевым экономическим пока-
зателям. Реальные доходы на-
селения региона выросли на 
5,6  % в сравнении с 2021  го- 
дом, когда динамика также 
была положительная – 9,8 %. 
Инвестиции в основной ка-
питал составили 57,8 милли-
арда рублей, это 4,5 % рос- 
та в сравнении с преды-
дущим годом. С 2022 г. в 
рамках начавшейся реали-
зации пяти прорывных про-
ектов создано порядка 300 ра- 
бочих мест, всего планиру-
ется создание более 5 тысяч 
рабочих мест. Показателем 
положительных тенденций 

в экономике является рост 
доходов консолидированного 
бюджета, который в 2022 го-
ду составил 64 миллиарда 
рублей. Собственные доходы 
республиканской казны по 
сравнению с 2021-м выросли 
на 18,3 % и составили по ито-
гам прошлого года 16,2 мил- 
лиарда рублей. 

Глава региона отметил, 
что благодаря  поддержке 
федерального Правительства 
завершается модернизация 
республиканской детской кли-
нической больницы. Учреж-
дение получило возможность 
внедрять новые виды высоко-
технологичной медицинской 
помощи. Он также проинфор-
мировал и о других объектах 
здравоохранения, в частности, 
строительстве онкологическо-
го диспансера, поликлиники в 
Нальчике мощностью 500 по-
сещений в смену, завершение 
строительно-монтажных работ 
по объекту  планируется к кон-
цу года, ввод в эксплуатацию – 
в следующем. Работы идут по 
графику, проинформировал 
К. Коков.

Завершающим аккордом  
деловой программы дня на 
Кавказской инвестиционной 
выставке стало подписание 
Главой КБР Казбеком Коко-
вым  соглашения о сотрудни-
честве с председателем Юго-
Западного банка Сбербанка 
Анатолием Песенниковым,  
нацеленного на развитие 
технологий искусственного 
интеллекта и стимулирование 
научно-исследовательской 
и инновационной деятель-
ности.  

– Совместная работа в 
этом сегменте для республи-
ки перспективна и актуальна 
уже сейчас. Внедрение и раз-
витие новых цифровых техно-
логий и автоматизированных 
систем в различных сферах 
экономики направлено на 
повышение эффективности 
управления многими про-
цессами, конечный результат 
которых – улучшение  качест-
ва жизни людей, – отметил 
Глава региона.

Также республика сотруд-
ничает со Сбербанком по 
таким направлениям, как 
реализация инвестиционных 
проектов, поддержка малого 
и среднего предпринима-
тельства, инфраструктурное 
развитие и благоустройство 
территорий, предоставление 
государственных и муници-
пальных услуг – соответству-
ющие соглашения были под-
писаны в 2019 году.
  Подготовил Расул ГУРТУЕВ
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КОНТАКТЫ

Единство народов КБР  
в фокусе внимания СМИ

ВЕТЕРАНЫ  

НОВЫЕ КНИГИ

Записки председателя экспертно- 
аналитического совета при Главе КБР

Потомственный аграрий

-
-

-

-
-

С информацией по обо-
значенной теме выступил 
заместитель директора ГКУ 
«КБР-Медиа» Муаед Дзугулов:

– В нынешних условиях, 
когда появляется очень мно-
го дезинформации, люди 
нуждаются в получении до-
стоверных новостей, поэтому 
традиционные СМИ остаются 
востребованными  аудитори-
ей. Государственные и муни-
ципальные СМИ сообщают 
оперативно о событиях, про-
исходящих в республике, о 
деятельности Главы, Парла-
мента, Правительства, других 
органов государственной и 
муниципальной власти. 

В структуру ГКУ «КБР-
Медиа» входят телеканал, ра-
диоканал, шесть газет, шесть 
журналов и восемь сетевых 
изданий. Все 22 республи-
канских издания зарегистри-
рованы в качестве средств 
массовой информации. Тер-
ритория распространения 
сетевых изданий – Российская 
Федерация и зарубежные 
страны, для остальных СМИ – 
Кабардино-Балкария. Языки 
распространения русский, 
кабардинский, балкарский, а 
сетевые издания могут публи-
ковать материалы на языках 
народов, населяющих нашу 
республику. В республике 
функционируют телеканал 
и радиоканал федерально-
го уровня на базе филиала 
ВГТРК ГТРК «Кабардино-Бал-
кария». В муниципалитетах 
издаются 13 районных газет.

Государственные издания  
нацелены на укрепление един-
ства многонационального на-
рода КБР, взаимодействуют 
с госвластью, сотрудничают с 
федеральными СМИ. Респу-
бликанские средства массо-
вой информации активно ве-
дут работу с общественными 
организациями, национально-

-

Директор главной библио-
теки республики, доктор фило-
логических наук, профессор, 
заслуженный деятель науки 
КБР, заслуженный работник 
культуры КБР Анатолий Емузов 
отметил, что автор – заслужен-
ный деятель науки РСФСР, 
доктор экономических наук, 
профессор, академик РАЕН, 
действительный член Между-
народной академии инфор-
матики. В настоящее время 
он является председателем 
экспертно-аналитического 
совета при Главе Кабардино-
Балкарской Республики. На 
протяжении многих лет он 
последовательно занимал 
посты руководителя Госплана 
КБАССР, заведующего сель-
скохозяйственным отделом 
обкома КПСС; заместителя 
председателя Совета мини-
стров КБАССР; председателя 
Кабардино-Балкарского об-
ластного совета профсою-
зов, был членом совета при 
первом Президенте Кабар-

дино-Балкарии. Награждён 
орденами: Дружбы народов, 
«Знак Почёта», «За заслуги 
перед Кабардино-Балкарской 
Республикой».

Анатолий Гузерович подчер-
кнул, что в записках  П. Таов 
глубоко анализирует научное 
и публицистическое наследие 
Кабардино-Балкарии. В рабо-
те подняты острые вопросы 

промышленности, сельского 
хозяйства, строительства, 
здравоохранения, образова-
ния, воспитания молодёжи, 
науки, культуры нашей респу-
блики.

С анализом разделов кни-
ги выступили: доктор исто-
рических наук, профессор, 
уполномоченный по правам 
человека в КБР Борис Зумаку-

лов; журналист, заслуженный 
работник культуры КБР, народ-
ный писатель КБР Светлана 
Моттаева; доктор биологиче-
ских наук, профессор, заве-
дующий кафедрой «Микро-
биология, гигиена и санита-
рия» Кабардино-Балкарского 
государственного аграрного 
университета им. В.М. Кокова 
Анатолий Биттиров; краевед, 
писатель и журналист Виктор 
Котляров; член Обществен-
ного совета при Главе КБР, 
член комиссии при Главе КБР 
по вопросам общественной 
безопасности Анатолий Ка-
нунников. Они дали высокую 
оценку книге как большому 
общественно-политическому 
и социально-экономическому 
исследованию.

К презентации книги была 
приурочена книжно-иллю-
стративная выставка, посвя-
щённая деятельности Пши-
кана Кесовича Таова. Она 
подготовлена сотрудниками 
отдела национальной и кра-
еведческой литературы под 
руководством заведующей 
Лейлы Гергоковой. 

На мероприятии присут-
ствовали ученики и учителя 
школы №20 селения Кенже, 
студенты КБГАУ им. В.М. Ко-
кова, активисты клубов при 
ГНБ и сотрудники библиотеки. 

Адель СНЕГИНА

культурными центрами КБР, 
землячествами и общинами, 
что способствует укреплению 
национального самосознания, 
пропаганде толерантности 
мышления, взаимодействуют 
и с основными религиозными 
конфессиями для укрепле-
ния межконфессионального 
диалога. Ведётся  целена-
правленная информационно-
пропагандистская работа по 
духовно-нравственному вос-
питанию молодёжи. 

Активно реализуются воз-
можности сетевых изданий, 
где регулярно публикуются ма-
териалы по вопросам межэт-
нического взаимодействия: 
на сайте РИА «Кабардино-
Балкария», в электронных и 
печатных версиях газет «Ка-
бардино-Балкарская правда», 
«Адыгэ псалъэ», «Заман», 
«Горянка», «Советская моло-
дёжь», в муниципальных СМИ 
размещаются материалы о 
межэтническом взаимодей-
ствии, а также выступления 
представителей институтов 
гражданского общества, об-
щественных объединений 
и религиозных организаций 
по актуальным вопросам, 
связанным с реализацией го-
сударственной национальной 
политики Российской Феде-
рации.

Особое внимание доклад-
чик  уделил организованному в 
2022 году Министерством куль-
туры КБР и ГКУ «КБР-Медиа» 
в Нальчике всероссийскому 
фестивалю «Моя провинция», 
в котором приняли участие 66 

журналистов из 40 субъектов 
России. Программа фестиваля 
дала возможность предста-
вить на рассмотрение жюри 
репортажи, фильмы и статьи 
о людях, живущих здесь, и 
достопримечательностях Ка-
бардино-Балкарии. Обязатель-
ным требованием являлась 
публикация каждым участни-
ком информационного мате-
риала о Кабардино-Балкарии 
в своих региональных СМИ. 
Практически все журналисты 
писали о дружбе и согласии, о 
традициях и культуре –  о том, 
что увидели за несколько дней, 
проведённых  в Нальчике.  

С подробным анализом 
деятельности  СМИ респу-
блики выступил заместитель 
председателя Общественной 
палаты КБР Жамал Аттаев, 
который долгие годы был глав-
ным редактором газеты «За-
ман». В своём выступлении 
он акцентировал внимание на 
вопросах кадрового обеспече-
ния  отрасли.

– У журналистов должно 
быть меньше верхоглядства, 
банальностей, ложной патети-
ки и больше глубокой аналити-
ки, серьёзных размышлений, 
дерзновенных идей, обосно-
ванных выводов и толковых 
предложений, – убеждён ак-
сакал журналистики.

Главный редактор «Про-
хладненских известий» Свет-
лана Давранова говорила о 
необходимости тесного  вза-
имодействия   всех средств 
массовой информации ре-
спублики.

– Необходимы встречи для 
обсуждения успешных практик 
и обмена опытом. Районные 
газеты на уровне республики, 
к сожалению, подзабыты. По-
сле того как упразднили гос- 
комитет по печати, районные 
газеты существуют сами по 
себе, – отметила докладчик.

О том, как работает респу-
бликанское информационное 
агентство «РИА-КБР», рас-
сказал его главный редактор 
Азнор Аттаев. 

Важность поднятых про-
блем особо подчеркнул пред-
седатель Общественной па-
латы КБР Хазратали Бердов, 
отметив, что республиканские 
СМИ должны доходить  до 
каждого жителя и, следова-
тельно,  доносить   до них всё, 
что делается на федеральном 
и региональном уровне для 
социального и экономического 
развития, укрепления граж-
данского общества, сохра-
нения исторической правды 
и  традиционных российских 
ценностей, что очень важно  
в сложившейся непростой 
обстановке в мире в целом.

По итогам обсуждения при-
няты рекомендации заинтере-
сованным ведомствам, в том 
числе предложено изыскать 
возможность увеличения 
бюджетных ассигнований на 
создание условий для раз-
вития средств массовой ин-
формации, соответствующих 
требованиям и стандартам 
современного информацион-
ного общества.

Ольга КЕРТИЕВА

-

Это газета «Правда», да-
тированная 11 февраля 1935 
года. На первой полосе 
большой портрет генераль-
ного секретаря ЦК КПСС 
И.В. Сталина, который при-
ветствует делегатов второго 
Всесоюзного съезда колхоз-
ников. Рядом фотографии 
делегатов – представителей 
самых передовых хозяйств 
страны. В их числе колхоз 
имени Сталина селения 
Светловодское Зольского 
района, который представ-
лял парторг Тимофей Гав-
рилович Мережко – родной 
дядя Иосифа Исаковича Ме-
режко, отдавшего сельскому 
хозяйству 50 лет. 

На первой полосе «Прав-
ды» небольшая заметка, 
в которой Тимофей Гав-
рилович рассказывает об 
успехах родного колхоза: 
«В селении Светловодское 
каждый колхозник получил 
по 42 кг хлеба на трудодень. 
Получен хороший урожай 
кукурузы – 470 пудов с гек-
тара (в переводе на центне-
ры – 78). Для сравнения, в 
лучших хозяйствах Америки 
в штате Небраска урожай 
в 1934 году составил 40 
центнеров с гектара. У нас 
в колхозе четыре товарные 
фермы: животноводческая, 
молочная, свиноводческая 
и птицеводческая. За 1934 
год общий рост поголовья 
составил 125 процентов. По 
свиньям – 200, по молочно-
му скоту – 230 процентов. 
Кроме того, каждый колхоз-
ник имеет корову с телён-
ком, свинью с поросятами 
и от 50 до 200 штук разной 
птицы. Село телефонизиро-
вано, радиофицировано и 
электрифицировано. Лично 
мне выделен для работы 
легковой автомобиль».

Перед войной Тимофей 
Гаврилович был направ-
лен на учёбу в Высшую 
партийную школу. После 
вероломного нападения 
гитлеровской Германии на 
СССР Тимофея Мережко 
отправили на фронт, был по-
литруком. В декабре 1941-го 

отважный защитник Москвы 
погиб.  

С большим волнением 
Иосиф Исакович рассказы-
вает о своём отце Исаке Гав-
риловиче Мережко, участни-
ке Великой Отечественной 
войны:

– Он прошёл финскую 
кампанию, затем воевал в 
Крыму, был старшиной ме-
дицинской службы, служил 
в 714-м стрелковом полку 
395-й стрелковой орденов 
Красного Знамени и Суво-
рова Таманской дивизии.  
В ходе одной из переправ 
через Керченский пролив 
немецкая авиация раз-
бомбила баржу, на кото-
рой находились бойцы его 
части. Поскольку все они 
погибли, а Исак Гаврилович 
числился в списках полка, 
родные получили похорон-
ку. И лишь спустя некоторое 
время выяснилось, что в 
списки погибших старшину 
внесли по ошибке. После 
окончания войны Исаку 
Мережко пришлось воевать 
с националистическими 
бандами на Западной Укра-
ине. Демобилизовался в 
звании старшины в 1946-м, 
его грудь украшали боевые 
награды: медали «За отва-
гу», «За боевые заслуги», 
«За победу над Германией 
в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг».

В родном селе устроился 
в колхоз трактористом. По 
стопам отца пошёл и Иосиф, 
который сочетал труд трак-
ториста с заочной учёбой в 
КБГУ на сельхозфакультете. 
Получив в 1979-м диплом 
о высшем образовании, 
Иосиф Исакович некоторое 
время проработал агро-
номом в семеноводческом 
хозяйстве союзного зна-
чения в Нарткале. Затем 
год трудился в механизи-
рованном отряде зольской 
районной «Сельхозхимии», 
занимавшейся производ-
ством и внесением в почву 
удобрений, опрыскиванием 
полей, подкормкой пастбищ. 

Вернувшись в родной 

колхоз, который после 20-го 
партсъезда был переиме-
нован в колхоз имени В.И. 
Ленина, Иосиф Исакович 
сначала работал инженером 
по технике безопасности, по-
том агрономом и трудился 
здесь с 1974-го до выхода 
на пенсию. Он с большой 
теплотой вспоминает союз-
ные времена:

– В 80-е годы мы не 
раз получали переходя-
щее Красное Знамя, наш 
колхоз был миллионером. 
Вся инфраструктура села 
построена на его деньги. 
Например, ДК возведён из 
рваного туфа в 1960-м. А 
ещё в разные годы постро-
или школу, детсад, провели 
свет, газ, воду. У нас даже 
своя электростанция до во-
йны работала. Когда колхоз 
был в числе самых передо-
вых хозяйств, мы получали 
хорошие урожаи подсолнеч-
ника – до 31-32 центнеров с 
гектара. Заготавливали око-
ло 500 тонн подсолнечника, 
700 тонн пшеницы, 800 тонн 
калиброванных семян куку-
рузы, реализовывали поряд-
ка двух тысяч тонн молока 
и 400 тонн мяса в убойном 
весе. В колхозе трудились 
до 300 жителей села.     

После войны колхоз 
возглавил А.Д. Колот, про-
работавший председате-
лем по 1950 год. В 1951-м 
председателем был избран 
Андрей Андреевич Ягод-
зинский, опытный органи-
затор, участник Великой 
Отечественной войны. За 
боевые заслуги был на-
граждён орденом Красной 
Звезды и медалями. Трид-
цать лет проработал в сель-
ском хозяйстве республики, 
член КПСС, заслуженный 
агроном РСФСР, предсе-
дателем колхоза трудился  
18 лет. В годы его руковод-
ства колхоз стал миллио-
нером, хозяйство удержи-
вало передовые позиции 
в республике в производ-
стве сельскохозяйственной 
продукции. А.Н. Гончарова 
наградили орденом «Знак 

Почёта», и он получил зва-
ние «Заслуженный агроном 
КБАССР». За высокие про-
изводственные показатели 
и за самоотверженный труд 
восемь передовиков произ-
водства   были удостоены 
орденов и более 50 человек 
– медалей СССР. Пятеро 
стали участниками ВДНХ. В 
1975 году колхозу присудили 
первое место с вручением 
переходящего Красного 
Знамени и с занесением 
на республиканскую доску 
почёта.

В лихие 90-е тысячи хо-
зяйств пришли в упадок, и 
бывший колхоз имени Ле-
нина не стал исключением. 
С 1996-го по 2000 год Иосиф 
Исакович был председа-
телем СХПК и время это 
вспоминает с грустью.

– Дефолт, долги наши и 
долги государства, которое 
не рассчитывалось с нами 
за произведённую продук-
цию. Почему взялся руково-
дить? А кому это надо было, 
кроме нас? – говорит Иосиф 
Исакович. – Я глубоко убеж-
дён, что лучше колхозов и 
совхозов ничего для агро-
промышленного комплекса 
не придумали. Я не против 
арендатора или фермера. 
Но он должен быть макси-
мально эффективным зем-
лепользователем и должен 
платить государству налоги 
в два раза большие, чем те, 
которые платило бы коллек-
тивное хозяйство.  

Опыт и знания Иосифа 
Исаковича востребованы 
до сих пор. В день нашего 
приезда мы застали его 
в поле одного из местных 
арендаторов, которому он 
оказывает консультативную 
помощь по обработке паш-
ни и внесению удобрений.  

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

-

-

Адыги-шапсуги активно участвуют  
в политической жизни Краснодарского края

В нача ле заседания 
участники отдали дань па-
мяти жертвам масштабного 
землетрясения в Турции 
минутой молчания. Члены 
исполкома заслушали ин-
формацию о посещении 
делегацией МЧА соотече-
ственников, пострадавших 
от страшного природного 
бедствия, и благотворитель-
ной помощи собратьям, ока-
завшимся в зоне ЧС. 

Президент МЧА Хаути Со-
хроков рассказал также, что 
с самого начала спецопера-
ции на Украине ассоциация 
поддерживает военнослу-
жащих, которые ежедневно 
рискуя жизнью, выполняют 
боевые задачи СВО, оказы-
вает гуманитарную помощь 
им и их семьям. Он напом-
нил о важности консолида-
ции общества в это трудное 
для страны время.

Члены исполкома под-
вели итоги традиционной 
международной образова-
тельной акции на родном 
языке «Адыгэ диктант», 

обсудили программу ме-
роприятий, посвящённых 
159-летию со дня окончания 
Кавказской войны, и меро-
приятий проекта «Народная 
дипломатия: миссия – укре-
пление единства нации и 
патриотизма». 

Среди рассмотренных во-
просов – внесение измене-
ний в устав МЧА, проведение 
внеочередного конгресса, 
участие соотечественников 
в отборочной кампании для 
обучения в вузах России по 
квоте РФ и другие.

На следующий день чле-
ны исполкома МЧА приняли 
участие в отчётно-выборном 
съезде Краснодарской крае-
вой организации «Общество 
«Адыгэ Хасэ» причерно-
морских адыгов-шапсугов». 
На десятом отчётно-выбор-
ном съезде присутствовали 
представители администра-
ций Краснодарского края, 
города Сочи, Лазаревского и 
Туапсинского районов.

Делегатов и гостей при-
ветствовал и пожелал пло-

дотворной работы глава 
Туапсинского района Сергей 
Бойко:

– Наш край был и остаётся 
одним из наиболее стабиль-
ных и спокойных регионов 
России, в том числе потому, 
что у детей и молодёжи 
воспитываются чувство ува-
жения к культуре других 
народов, умение слушать и 
слышать друг друга, жить 
в согласии и взаимном ува-
жении. И членами вашей 
организации делается очень 
много в этом направлении. 
Сохранение стабильности и 
мира между людьми, неза-
висимо от национальности 
и вероисповедания, – наше 
общее дело и главная за-
дача.

Отчитываясь о проделан-
ной работе, председатель 
общественного парламента 
«Адыгэ Хасэ» Маджид Чачух 
рассказал о деятельно-
сти общества, направлен-
ной на сохранение родного 
языка причерноморских 
адыгов-шапсугов, созда-

ние необходимых условий 
для изучения его в школах 
Лазаревского и Туапсинско-
го районов, о содействии 
«Адыгэ Хасэ» укреплению 
материально-технических 
баз учреждений культуры, 
национальных художествен-
ных и творческих коллекти-
вов, участию их в фести-
валях и конкурсах, об из-
дании газеты «Шапсугия», 
сотрудничестве с местными 
администрациями и адми-
нистрацией региона в ре-
шении актуальных проблем, 
об участии организации в 
общественно-политической 
жизни края.

Выступая перед деле-
гатами и гостями съезда, 
президент Международной 
черкесской ассоциации Ха-
ути Сохроков отметил, что 
активистами «Адыгэ Хасэ» 
причерноморских адыгов-
шапсугов делается многое 
для сохранения, развития 
и популяризации адыгских 
обычаев, традиций, истории 
и культуры, поддерживается 
конструктивный диалог с 
органами власти. 

Маджид Чачух вновь пе-
реизбран председателем 
«Общество «Адыгэ Хасэ» 
причерноморских адыгов-
шапсугов».

Ольга ЕРМИШКИНА



Старт проекта состоялся в 
гостинице «Азимут» – более 
70 школьников и студентов 
вузов и ссузов республики 
продемонстрировали свои 
артистические и литературные 
таланты в республиканском 
конкурсе чтецов «Наследие 
Кавказа». Региональными 
соорганизаторами конкурс-
ной программы также стали 
Министерство по делам наци-
ональностей и общественным 
проектам, Министерство по 
делам молодёжи и Министер-
ство культуры республики.

– Новый проект трансли-
рует позитивные морально-
этические принципы по гар-
монизации межнациональных 
и межкультурных отношений. 
Популяризация  традиционных 
духовно-нравственных ценно-
стей, дружбы и добра – одно 
из приоритетных направлений 
социальной политики страны 
и фундаментальная основа 
нашего проекта. Надеюсь, что 
проектная инициатива станет 
для участников источником 
новых возможностей – ребя-
та сдружатся, у них появится 
шанс проявить таланты и 
способности, реализовать 
идеи, – выразил надежду ру-
ководитель РДМООВ «Помоги 
ближнему» Алим Сижажев.

– Представители кавказ-
ских народов всегда слави-
лись непреходящими ценно-
стями, традициями и обычая-
ми чтить и уважать друг друга. 
Такие проекты призваны про-
должать эти добрые тради-
ции. Истинный патриот своей 
малой родины – не тот, кто 
возвеличивает свой народ и 
культуру, идентифицируя своё 
национальное и ментальное 
превосходство, он должен ува-
жать культуру и традиции иных 
народностей и быть толерант-
ным, – дополнил министр по 

делам национальностей 
и общественным про-
ектам Анзор Курашинов.

 Руководитель Минмо-
лодёжи Азамат Люев, в 
свою очередь, поблаго-
дарил всех организато-
ров проекта и пожелал 
удачи конкурсантам. 

– Язык – это душа на-
рода, с его помощью 
человек может точнее 
и глубже выразить свои 
мысли и эмоции.  Кон-
курс даёт ребятам такую 
уникальную возможность 
– глубже знакомиться с 
родным языком, культу-
рой, бесценным много-
вековым наследием, 
которое передаётся из 
поколения в поколение, 
в самом прекрасном их 
воплощении, –  сказал он.  
Также добавил, что в скором 
времени министерство при 
совместном участии молодёж-
ных и других общественных 
организаций запустит ряд про-
ектов, призванных транслиро-
вать аналогичные ценностные 
ориентиры.

– В ближайших планах на-
шего министерства – проведе-
ние лиги дебатов и игр КВН на 
родных языках. Думаю, что та-
кие проекты внесут благотвор-
ную лепту в популяризацию 
гармоничных межэтнических 
и межкультурных отношений, 
– подчеркнул  министр.

– Уверен, что ребята по-
кажут таланты, вкладывая 
частицу себя и своего вну-
треннего мира в выступления. 
Творческого вдохновения вам, 
удачи и победы в конкурсе, 
– добавил начальник отдела 
профессионального искусства 
и художественного образова-
ния Министерства культуры 
КБР Рамед Пачев. 

Заявить о себе могли чте-

цы от 14 до 35 лет, основную 
часть конкурсантов соста-
вили школьники и студенты 
республики. Классические 
шедевры серебряного века 
и национальная поэзия про-
шлого столетия в талантли-
вом прочтении конкурсантов 
высоко оценило взыскатель-
ное жюри. В судейскую кол-
легию вошли заместитель 
директора и руководитель 
центра дополнительного об-
разования ДАТ «Солнечный 
город» Тамара Айбазова, кан-
дидат филологических наук, 
доцент кафедры русской 
и зарубежной литературы 
Марина Битокова, кандидат 
филологических наук, до-
цент кафедры карачаево-
балкарской филологии КБГУ 
им. Х.М. Бербекова Марьям 
Хульчаева. 

Первокурсник Кабардино-
Балкарского сельскохозяй-
ственного колледжа Темирлан 
Абаев дебютировал на конкур-
се с трогательным произведе-
нием Анатолия Бицуева «Зов 
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Дружный Кавказ Призы в честь Дня Победы

Сохраним богатство водных ресурсов

М. Губашиева – дежурный редактор

КОНКУРС

УФСБ СООБЩАЕТ

Получил субсидию, предоставив ложные сведения
УФСБ России по КБР пресечена 

противоправная деятельность руко-
водителя коммерческой организации  
М.Ю. Шханукова.

Установлено, что указанный гражда-
нин предоставил в Министерство эко-

номического развития КБР заведомо 
ложные сведения для получения суб-
сидии на поддержку малого и среднего 
предпринимательства.

Решением Нальчикского городского 
суда, вступившим в законную силу, 
М.Ю. Шхануков  признан виновным 

в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ, и 
приговорён к 2 годам и 6 месяцам 
лишения свободы с отбыванием на-
казания в исправительной колонии 
общего режима, взысканием 4,6 млн 
рублей в доход государства.

Кабардино-Балкарская Республика богата водными ресур-
сами – это реки, озёра, пруды и подземные воды. Каждый 
водоём – это сложная живая система, где обитают растения 
и живые организмы. Типично речными видами рыб в фауне 
Кабардино-Балкарии являются ручьевая форель, терский по-
дуст и усач булат-маи.

Ручьевая форель – это пресноводная форма морской кумжи, 
являющейся проходной рыбой. Представляет собой холодно-
водную рыбу, живущую преимущественно в горных речках 
и ручьях, а также в равнинных речках, с песчано-галечным 
грунтом, с холодной чистой водой, богатой кислородом.

У форели плотное удлинённое тело, благодаря которому она 
легко и быстро движется в сильном течении. Рыба покрыта 
мелкой и плотно прилегающей чешуёй, голова короткая, без 
чешуи. Окраска варьирует от тёмной до светлой, на спинном 
плавнике чёрные и красные пятнышки. Характерная особен-
ность – наличие небольшого жирового плавника за спинным 
плавником.

Форель – хищник. Молодь питается мелкими ракообраз-
ными и личинками насекомых, взрослые – личинками стре-
коз, мелкими моллюсками, падающими в воду насекомыми, 
икрой, рыбой (бычками-подкаменщиками, гольяном), голо-
вастиками, лягушками и даже мелкими млекопитающими 
(грызунами). 

Терский подуст – небольшая рыба, относящаяся к семейству 
карповых. Тело удлинённое, веретеновидное. Начало спинного 
плавника расположено над началом брюшных плавников. Рот 
небольшой, нижний, рыло закруглённое, маловыдающееся. Ро-
товая щель дугообразная, нижняя губа с хрящевым чехликом. 
Парные плавники красноватые, остальные серые. Окраска тела 
серебристая, спина тёмная с зеленоватым отливом.

Донная стайная рыба. Придерживается глубоких участков 
рек с тихим течением и песчаным дном, отмечена по раз-
ливам и рукавам. Молодь часто встречается в небольших 
разливах.

Подуст питается органическими остатками, осевшими на 
дно водоёма, и различными мелкими донными беспозвоночны-
ми на каменистом и твёрдом песчаном дне.

Усач булат-маи – род рыб семейства карповых. Другое на-
звание – усач-чанари. Это полупроходная рыба, обитающая в 
Каспийском море и на нерест заходящая во впадающие в него 
реки западного и южного побережий. Булат-маи образовывает 
жилые пресноводные формы, отличающиеся гораздо меньши-
ми размерами. Им характерна сплющенная в верхней части 
голова. Отличаются широким и плоским лбом. Цвет спины 
и боков сверху тёмный. Брюхо – жёлтое. Характерная особен-
ность рыб этого рода – расположенные на голове усы, которые 
используются для поиска корма на дне водоёма. 

Питаются личинками насекомых, высшими водными рас-
тениями и рачками.

Нерест приходится на май-июнь, когда вода прогревается 
до 15 градусов и выше.

Ручьевая форель, терский подуст и усач булат-маи вклю-
чены в Перечень (список) объектов животного и раститель-
ного мира, занесённых в Красную книгу Кабардино-Балкарской 
Республики.

Обращаем внимание, что в соответствии с постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 3.11. 2018  г. 
№ 1321 «Об утверждении такс для исчисления размера ущер-
ба, причинённого водным биологическим ресурсам» размер 
материального ущерба за 1 особь форели ручьевой или усача 
булата-маи составляет 925 рублей, за 1 особь терского по-
дуста – 250 рублей.

Сохранение биологического разнообразия, создание условий 
для устойчивого существования и воспроизводства объектов 
животного мира, включая водные биологические ресурсы, – важ-
нейшие задачи природоохранного ведомства. Но решить их и 
добиться ощутимых результатов мы можем только вместе, 
объединив усилия власти и гражданского общества и обеспечив 
рачительное отношение к дарам природы.

Депутаты Парламента Кабардино-Балкарской Республики и сотрудники Аппарата Парламента КБР выражают 
глубокое соболезнование  консультанту отдела законопроектной работы и правового содействия депутатам правового 
управления Аппарата Парламента КБР КЯРОВОЙ Марине Александровне в связи с кончиной  супруга БОРСОВА 
Эдуарда Нажмудиновича.

-
-

-
-

По словам организато-
ров, для отдыха зрителей 
по-прежнему будут пред-
усмотрены конкурсы, кон-
цертная программа, детская 
карусель, катание на пони 
и фургоны с едой быстрого 
приготовления, всех зрителей 
угостят солдатской кашей. 

Теперь о предстартовых 
раскладах. Центральная 
скачка – именной приз в 
честь Дня Победы на дис-
танции 1600 метров собрала 
восемь трёхлеток, особое 
внимание стоит обратить 
на троицу: Дорфман, Се-
рый и Глориус Хантер. До-
морощенный Дорфман из 
конюшни Заура Секрекова в 
трёх стартах не одержал ни 
одной победы, но неплохо 
смотрелся в призе «Надеж-
да России» в Краснодаре, 
финишировав четвёртым 
на 1600 метрах. «Амери-
канец» Серый владельца  
С. Мозуляки в шести стартах 
побеждал лишь однажды. но 
в его послужном списке есть 
два призовых места в тради-
ционных призах – в «Боль-
шом призе» первой группы 
на Павловском ипподроме 
он был вторым, а в Грозном 
в аналогичном призе – тре-
тьим. Что касается другого 
«американца» по кличке 
Глориус Хантер из конюшни 
конезавода «Малкинский», 
то он все свои пять стартов 
принимал вне Нальчика.  
Был вторым в призе «Лет-
ний» на Павловском и вто-
рым в «Большом призе» на 
Краснодарском ипподромах. 
Дебют на родной дорожке 
обещает быть интересным.

На самую длинную скачку 
дня – именной приз в честь 
115-й кавдивизии на 2000 
метрах заявлены десять 
лошадей старшего возраста.  
Среди них звёзды нальчик-
ского ипподрома – третий 
призёр Дерби Кабардино-

Балкарии, второй призёр 
призов «Вступительный» и 
«Жокей клуба», победитель 
приза СКФО  в Нальчике и 
третий призёр Супер Дерби 
в Краснодаре Терек Стар 
халвичного завода «Наль-
чикский», победитель призов 
«Летний», «Первой короны» 
и имени С. М. Будённого в 
Нальчике и четвёртый призёр 
пятигорского Дерби Юнкер 
М. Бетрозова, победитель 
приза «Первой короны» в 
Нальчике «американец» 
Глори Лайн совладельцев 
М. Битокова и Х. Кудаева. Из 
гастролёров самым опасным 
для хозяев дорожки является 
«американец» Силк Стори 
конезавода «Волгоградский» 
– 10 скачек, пять побед, в 
том числе в Большом все-
российском призе дерби на 
ЦМИ. Не менее опасен и 
прошлогодний нальчикский 
дербист Принц Роуз, кото-
рый теперь принадлежит  
А. Кушерову.

В именном призе памяти 
Героя Советского Союза  
А. Байсултанова на дис-
танции 1600 метров старт 
примут девять трёхлетних 
кобыл. К фавориткам здесь 
относят Львицу из К(Ф)Х 
Бондаренко, дважды вы-
игравшую традиционный 
приз второй группы «Реки 

Волги» на Нальчикском и 
Павловском ипподромах. 
А вообще компания подо-
бралась достаточно ровная 
и победить может любая из 
участниц, будь она в хорошей 
спортивной форме.

Отдельная тема для раз-
говора – сразу четыре тра-
диционных приза третьей 
группы «Пробный», которые 
на дистанции 1200 метров 
разыграют двухлетки чисто-
кровной верховой и арабской 
пород.  Сначала об «англи-
чанах». Среди двухлетних 
кобыл особый интерес вызы-
вает доморощенная Лорена 
Заура Секрекова, в жилах 
которой течёт кровь отлично 
выступавшего в Дубае Кул 
Ковбоя и Голден Оры – ма-
тери звёзд Нальчика Голден 
Хэйло и Ифтихар. Конезавод 
«Волгоградский» бросает в 
бой Джесс Плэй от победи-
теля приза Президента РФ в 
Пятигорске Паландера и по-
бедительницы приза Струны 
на ЦМИ Джесс Кид. Нельзя 
также пройти мимо Зе Бест 
Леди из конюшни конезавода 
«Малкинский» – дочери из-
вестного производителя Ред 
Дубави. Полубрат Лорены по 
отцу – Прим Ковбой Заура 
Секрекова примет старт в 
«Пробном» для двухлетних 
лошадей. А в соперниках у 

него сразу четыре «амери-
канца», наиболее серьёзный 
противник – Париж Э. Мор-
духовича. 

Теперь об «арабах». Сре-
ди кобылок выделяется Дей-
нерис О. Бугаевой. Наличие 
такого папы как «француз» 
Авонму (27 стартов, 19 побед, 
7 призовых мест, выигрыш 
более 6 миллионов рублей) 
делает эту кобылку записной 
фавориткой. Все пять её 
соперниц в этой скачке при-
надлежат Терскому конному 
заводу. Лучшей из них пред-
ставляется дочь известного 
производителя из Польши 
Хиияфа Аль Кхаледия Вер-
ная Терск. В «Пробном» для 
двухлетних лошадей выде-
лим сына Авонму жеребца 
по кличке Прогресс Кавказ 
Э. Мордуховича. Его главный 
конкурент в этой скачке – По-
дарок Терск от Хиияфа Аль 
Кхаледия и отличной в про-
шлом спортсменки Прихоть 
Дубая Терск, в послужном 
списке которой 10 стартов, 9 
побед, в том числе в ОКСе 
на пятигорском ипподроме.

Синоптики вновь обещают 
дождь и прохладу, но на ип-
подроме снова будет жарко. 
Не пропустите скачки 9 мая, 
начало в 12.00.  

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

-

матери, да будет он услышан!» 
на кабардинском языке.

– Я открывал конкурс и 
впервые в жизни выступал 
перед публикой. Волновался 
очень, но выступил, как мне 
кажется, неплохо. Надеюсь, 
что не разочаровал своих 
педагогов.

Одиннадцатиклассница из 
с.Дальний Прохладненского 
района Альбина Байсултанова 
читала стихотворение Танзили 
Зумакуловой «Таулу адетле».

– Это произведение об ува-
жении к старшим, о традициях 
и обычаях нашего народа. В 
выступлении хотела донести 
до зрителей главную идею 
стихотворения – нужно жить в 
дружбе, мире и согласии.

Ученица восьмого класса 
14-й нальчикской гимназии 
Марианна Абазова уже не-
сколько лет участвует в ана-
логичных проектах и занимает 
призовые места. 

– Поэзия Инны Кашежевой 
очень близка мне по духу 
и мироощущению. Выбра-
ла её пронзительную оду об 
отце «Заговори, отец, по-
кабардински!». Мотив этого 
произведения перекликается с 
моей  личной историей, поэто-
му мне было сложно сдержи-
вать собственные пережива-
ния и эмоции от его прочтения, 
– призналась Марианна.

Яркая гостья из африкан-
ской республики Конго, сту-
дентка первого курса под-
готовительного факультета 
биологической группы КБГУ 
им. Х.М. Бербекова Ева Джу-
лунби  за полгода пребывания 
в республике в значительной 
мере обогатила словарный 
запас. Она читала стихотворе-
ние Роберта Рождественского 
«Помните».   В оригинальном 
исполнении Евы оно, без-
условно, стало украшением 
конкурсного проекта.

По словам организаторов 
конкурса, победители и призё-
ры получат не только дипломы 
и сертификаты, они также 
станут обладателями специ-
альных призов и бонусов от 
спонсоров.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова

МОЙ НАЛЬЧИК

ДРЕВО ЖИЗНИ-
-

-
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Только спустя десять лет 
это желание вылилось в ве-
личественный бронзовый 
монумент, возведённый по 
центру пешеходного бульвара. 
Памятник тем самым зам-
кнул пространство сквера: он 
предшествует началу аллеи 
голубых елей.

Сам памятник «Древо жиз-
ни на колесе истории» (скульп- 
тор А. Гучапшев, архитектор 
З. Матуев) вызвал немало 
споров, разнополярных суж-
дений, вплоть до самых рез-
ких. Трактовка же скульптора 
Арсена Гучапшева такова: 
«Древо жизни – это символ 
развития, созидания, прогрес-
са, память и связь поколений… 
Колесо истории – символ 
течения времени. Колесо ха-
рактеризует движение, ветви 
дерева имеют определённый 
ритм. Они поднимаются всё 
выше и выше. Количество вет-
вей непроизвольно, а семь – 

счастливое число для адыгов. 
Близкое родство также исчис-
ляется семью поколениями. 
Памятник посвящён чаяниям 
и помыслам тех, кто сражался 
и погиб. Они не думали о вой- 
не и её ужасах. Они мечтали 
о достойной жизни, которую 
теряли. Они воевали за счаст-
ливую судьбу последующих 
поколений. Этот памятник 
не только символ будущего, 

но и показатель того, как мы 
относимся сегодня к этой 
войне. Прошло 140 лет. И не 
стоит путать целый народ с 
теми, кто был организатором и 
вдохновителем той войны. Для 
меня этот монумент – памят-
ник всем жертвам Кавказской 
войны».

Сегодня Древо жизни, Дре-
во свободы, Древо памяти 
– каждый волен называть 

его по-своему – неотъемле-
мая часть архитектурного 
Нальчика, а скверу Свободы 
оно, без сомнения, даровало 
вторую молодость. Да и само 
название, полученное в связи 
с установлением в республике 
советской власти, обрело по-
сле этого новый, куда более 
глубокий смысл.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Республики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов 
КБР, редакций газет «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», «Горянка», «Советская моло-
дёжь», журналов «Литературная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК 
«Кабардино-Балкария», издательства «Эльбрус», информационного агентства «КБР-инфо» выражают глубокое со-
болезнование ответственному секретарю журнала «Ошхамахо» ИСТЕПАНОВОЙ Залине Джабраиловне по поводу 
смерти отца ИСТЕПАНОВА Джабраила Аминовича. 


